

УЧРЕДИТЕЛЬ  
Московский  
государственный  
университет  
имени М.В.Ломоносова

Серия XXIII – Антропология –  
выходит с 2009 года (4 раза в год)

Vestnik Moskovskogo Universiteta.  
Series 23. Anthropologiya

Журнал зарегистрирован  
в Федеральной службе  
по надзору  
в сфере связи и массовых  
коммуникаций РФ.  
Свидетельство регистрации  
ПИ № ФС77-35672  
от 19 марта 2009 г.

*Журнал печатает статьи по следующим  
группам специальностей:*  
03.03.00 – физиология  
по биологическим наукам  
03.02.00 – общая биология  
по биологическим наукам  
07.00.00 – исторические науки и археология  
13.00.00 – педагогические науки

*Адрес редакции:*  
125009, Москва, ул. Моховая, д. 11  
НИИ и Музей антропологии МГУ  
Тел.: (495) 629-75-36  
E-mail: vestnikmsu23@mail.ru

Цена свободная

*Корректор:* А.В. Степанова  
*Редактор английских текстов:*  
М.К. Карапетян

*Адрес Издательского дома МГУ:*  
119991, Москва, ГСП-1, Ленинские горы,  
д. 1, строение 15  
Тел.: 495-939-32-91

secretary@msupublishing.ru

Подписано в печать 21.12.2017 г.  
Формат 60x90 1/8. Печать цифровая.  
Усл. печ. л. 19,0. Тираж 420 экз.

Отпечатано в ООО «Клаб-Принт»  
127018, Москва, 3-й проезд Марьиной  
рощи, д. 40. к. 1.  
Тел.: 8-495-669-50-09  
Выход в свет 22.01.2018 г.

# Вестник Московского университета

## НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

Основан в ноябре 1946 г.

ISSN 0201-7385

ISSN 2074-8132

Серия XXIII  
АНТРОПОЛОГИЯ

№ 3  
2017

Издательство Московского университета

## СОДЕРЖАНИЕ

### Антропология

(физиология по биологическим наукам)

Руднев С.Г., Анисимова А.В., Синдеева Л.В., Задорожная Л.В., Лукина С.С., Малахина А.В., Вашура А.Ю., Цейтлин Г.Я., Година Е.З. Методические вопросы изучения вариаций подкожного жира: сравнение различных типов калиперов .....	4
Гудкова Л.К. Корреляционный анализ и его значение в экологической антропологии. Часть 1 .....	27
Савинецкий А.Б., Маурер А.М., Сыроежкин Г.В. К вопросу об оптимальном количестве исходных изображений для получения инвариантного обобщённого фотопортрета .....	36
Горбачева А.К., Федотова Т.К. Пространственное разнообразие показателей физического развитие российских детей грудного возраста в связи с климато-географическими факторами .....	44
Бондарева Э.А., Парфентьева О.И., Соњкин В.Д. «Бережливый» генотип: ожирение или спортивный успех .....	56
Козлов А.И., Вершубская Г.Г. D-витаминный статус и персистенция лактазы в европейских популяциях (обзор литературы с элементами мета-анализа) .....	68
Калихман Л., Бацевич В.А., Кобылянский Е. Остеоартроз в долгожительских популяциях Кавказа .....	76
Калюжный Е.А. Ауксологические аспекты антропометрических скринингов учащихся города и района Нижегородской области .....	86
Балановская Е.В., Юсупов Ю.М., Схаляхо Р.А., Степанов Г.Д., Асылгужин Р.Р., Жабагин М.К., Балаганская О.А., Султанова Г.Д., Борисова Е.Б., Дараган Д.М., Балановский О.П. Генетические портреты семи кланов северо-западных башкир: вклад финно-угорского компонента в генофонд башкир .....	94
Березина Н.Я. Анализ показателей билатеральной асимметрии длинных костей конечностей раннесредневекового населения Северной Осетии (по материалам могильника Мамисондон) .....	104
<b>Исторические науки и археология</b>	
Шпак Л.Ю. К вопросу о физическом типе этрусков. Часть 1. Описательные признаки лица по материалам этрусской живописи .....	114
Балахонова Е.И. Материалы экспедиции Л.А. Загоскина (1842–1844 гг.) в фондах Музея антропологии МГУ .....	123
Харитонов В.М. Фундаментальные проблемы эволюционной антропологии в творчестве В.П. Якимова .....	138
Гудкова Л.К. Петр Николаевич Башкиров – ученый и учитель .....	144
<b>Рецензии</b>	
Рецензия на книгу: М.А. Негашева «Основы антропометрии»: учебное пособие. (И.В. Перевозчиков) .....	150

## CONTENTS

### Anthropology

<i>Rudnev S.G., Anisimova A.V., Sindeeva L.V., Zadorozhnaya L.V., Lukina S.S., Malakhina A.V., Vashura A.Yu., Tseytlin G.Ya., Godina E.Z.</i> Methodological issues of studying variations in subcutaneous fat: a comparison of different types of skinfold calipers .....	4
<i>Goodkova L.K.</i> The correlation analysis and its significance in ecological anthropology.	
Part 1 .....	27
<i>Savinetskiy A.B., Maurer A.M., Syroezhkin G.V.</i> On the question of optimal number of initial images for obtaining an invariant composite photo portrait.....	36
<i>Gorbacheva A.K., Fedotova T.K.</i> Spatial variability of physical development indices of Russian infants in connection with the climatic and geographical factors.....	44
<i>Bondareva E.A., Parfenteva O.I., Son'kin V.D.</i> «Thrifty» genotype: obesity or sports achievement? .....	56
<i>Kozlov A.I., Vershubskaya G.G.</i> D-vitamin status and lactase persistence in European populations (review with the elements of meta-analysis) .....	68
<i>Kalichman L., Batsevich V.A., Kobyliansky E.</i> Osteoarthritis in longevity populations of the Caucasus .....	76
<i>Kalyuzhny E.A.</i> Auxological aspects of anthropometrical screenings of urban and rural students from Nizhny Novgorod Region .....	86
<i>Balanovska E., Yusupov Y., Shalyaho R., Stepanov G., Asilgujin R., Zhabagin M., Balaganskaya O., Sultanova G., Borisova E., Daragan D., Balanovsky O.</i> Genetic portraits of seven clans of north-western Bashkirs: contribution of the Finno-Ugric genetic component to the Bashkirian gene pool .....	94
<i>Berezina N.Ya.</i> Analysis of the indicators of the bilateral asymmetry of long bones of the extremities in the Early Medieval population of North Ossetia (based on data from Mamisondon cemetery) .....	104

### History and archaeology

<i>Shpak L.Y.</i> On the physical type of Etruscans. Part 1. Descriptive traits of appearance (face) on the materials of Etruscan painting .....	114
<i>Balakhonova E.I.</i> Materials from Zagorskin's expedition (1842–1844) in the collections of the Moscow State University Anthropological museum .....	123
<i>Kharitonov V.M.</i> Fundamental problems of evolutionary anthropology in the works of V.P. Yakimov .....	138
<i>Goodkova L.K.</i> Petr Nikolayevich Bashkirov – scientist and teacher .....	144

### Book Reviews

<i>Negasheva M.A.</i> «Principles of Anthropometry» (study guide) ( <i>Ealya Perevozchikov</i> ) .....	150
--	-----